

## 令和5年度 第6回「鶴来地区 白山市ミライ会議」概要

日 時：令和5年8月3日（木） 19：00～20：00

場 所：鶴来公民館1階 ホール

参加団体等：民生委員児童委員協議会、鶴来寿齢会、鶴来生活学校、鶴来女性の会、鶴来地区子ども会育成会、防犯協会鶴来支部、鶴来青年クラブ、町会長協議会、公民館長など

### 発言【1】

平等寺川が、ここ4～5年間で氾濫するようになり、町内で被害が毎回でる家があるので、改修の早急な対応をお願いしたい。

#### 【市】

平等寺川の溢水対策の必要性は感じており、県では放流先である二級河川高橋川の調査に着手する事とされています。

昨年8月の豪雨では、朝日谷からの流出土砂により鶴来朝日町で甚大な被害が発生しました。県では、朝日谷に砂防堰堤の設置に向けた調査・対策を予定しており、市では関係機関と連携しながら、整備の促進を要望してまいります。

### 発言【2】

- (1) 鶴来支所・鶴来公民館の冷房設備が傷んでいる。様々な催しを公民館で行っているのですが、早急に冷暖房設備の改修などの対応をしてほしい。
- (2) 鶴来生活学校の活動として、支所前の花壇に花を植えたり、草刈りをしているが、その際に出るゴミの処理を支所で対応できないか。

#### 【市】

- (1) 鶴来支所空調改修工事は、令和5年度補正予算で進めることとしています。9月補正予算で実施設計、12月補正予算で工事費を補正計上し、令和6年度の夏季に稼働できるように計画しております。
- (2) 生活学校のボランティア活動でのゴミ処理は、鶴来支所で柔軟な対応ができるよう心掛けたいと思います。

### 発言【3】

北陸鉄道鶴来駅の西側に、改札口を作ってほしい。

また、駅から約100メートルの北鉄工場の敷地内踏切を住民が通行しているが、

通路が狭く、地面は砂利のままで夜間照明が無い。間口を広げて、住民が安全に通れるよう配慮してほしい。

**【市】**

令和6年1月に石川中央都市圏地域公共交通協議会を開催し、北陸鉄道線の存在価値を高める取り組み及び行政の関わり方を決定する予定をしております。

鶴来駅への西側からのアクセス改善については、今後、石川線の利便性向上策の一つとして、石川中央都市圏地域公共交通協議会の枠組みの中で、丁寧に議論してまいります。

**発言【4】**

観光連盟、商工会、鶴来青年クラブ、施設管理課の18人程で夜の獅子吼をモニターツアーした際、夜景がとても綺麗で、今後活かしていきたいという意見が多数出た。あらためて良い場所だと再確認した。市長は獅子吼の今後の展望についてどう考えているか。

**【市】**

獅子吼高原山頂からの夜景や星空の眺望は大変素晴らしいと認識しており、ゴンドラリフトでは、季節ごとに年間6回スカイ獅子吼ゴンドラリフトの夜間（サンセット）営業を実施し、夜間利用者の拡大に努めております。

今後、スカイ獅子吼利用者拡大のために、更なるPR活動やイベント開催について関係部署や指定管理者等と検討してまいります。

**発言【5】**

- (1) 少子化と高齢化が進む中で、市でマッチングアプリなど、現実に応じた出会いの場や結婚率を上げるための施策を行ってほしい。
- (2) 朝日小学校の通学路で、鶴来清沢町の町内に「はっとり坂」というカーブをした坂がある。そこに融雪装置を付けてほしい。

**【市】**

- (1) 平成17年度より「独身男女の出会いの場提供事業（ハッピーワイルドストロベリー事業）」を開催しています。平成17年度から令和3年度までに33回開催し、109組のカップルが成立しております。令和2年度と3年度はコロナのため中止となりましたが、令和4年度は一里野で体験型の婚活イベントを開催し参加者は男性12名、女性9名で6組のカップルが成立しており、今後も、婚活イベントを開催していく予定です。

また、マッチングアプリについては、「いしかわ縁結びマッチング」システムを県が令和5年3月より実施しており、チラシ等で周知しております。

- (2) 消雪装置については、隣にある平等寺川から直接水をあげるのは難しく、また水を撒くことで歩道が凍る心配もあります。このことから消雪装置を付けるのは現実的ではないため、建設業者による除雪で対応したいと考えております

#### 発言【6】

- (1) コミュニティーバス・めぐーるは、鶴来と松任方面をつなぐ路線が少なく、都合が悪い。行きたい路線への乗り換えに数時間掛かる。レッツから地域間の直通のバスなどを増やしてほしい。
- (2) 平等寺川と高橋川、昔の富樫用水の接点になっている場所の付近で、昨年8月の大雨の際やがけ崩れがあった時に被害があった。合流点に大木や泥がたまっており、それが氾濫の原因の一つとも考えられる。その部分の整備について重ねて対応をお願いしたい。

#### 【市】

- (1) 鶴来と松任間の移動手段には路線バスの白山線と鶴来線を利用させていただくことを前提に、めぐーるは路線バスが通らない地域を補完する形で運行しております。そのため、近い距離の移動にも時間がかかることから、全ての方の利便性を確保することは困難ではありますが、路線バスや鉄道との乗り継ぎも考慮したルートやダイヤを検討する等、毎年の見直し内容について工夫したいと思っております。

#### 【参考】

- ・路線バス（乗継ぎなし）

鶴来駅←→松任駅前 所要時間 約35分 490円 1日あたり13便

- ・めぐーる（乗継ぎあり）

鶴来駅←→松任駅前 所要時間 約50～60分 100円 1日あたり5便

- (2) 10月の七ヶ用水停水時に土砂上げを実施いたしました。

#### 発言【7】

- (1) 令和6年4月から公民館がコミュニティセンターに移行するが、公民館の名前が変わるとお年寄りをはじめとして浸透しないように感じるので、開始後1年くらいは、コミュニティセンターの表記をする際に公民館の名前を併記する対応をした方がよいと思う。

- (2) 安養寺地内で NEC が撤退すると聞く。跡地についてわかっている範囲で教えてもらいたい。
- (3) 獅子吼の水道について昭和 50 年代に改修したが、奥まったところにあり、砂や落ち葉が詰まっており、それを取り除く作業にかなり労力がある。改修の際はそのことを考慮して設計等してほしい。

#### 【市】

- (1) コミュニティセンターの名称については、広報やホームページでも周知しますが、市民の皆様へ浸透するまで時間を要することが想定されます。市がコミュニティセンターの名称を表記する場合は、旧公民館などと補足説明することを考えており、庁内でも徹底していきたいと思います。

また、地域住民の皆様においては、一層コミュニティセンターを利用させていただくとともに、周知にもご協力をお願いいたします。

- (2) NEC 白山センターに関しては、新聞報道によれば、「県内の NEC グループ企業が金沢駅西のオフィスビルに集約されたため、建物が不要になった。その跡地については、大和ハウス工業が建物と土地を取得し、解体工事に着手。

今後、跡地活用策について検討に入る。」とされています。

- (3) 獅子吼の水源池については、昨年 8 月の大雨の影響で送水ポンプが損壊し、使用不可となっております。現在復旧に向けて工事発注手続きを進めており、令和 6 年秋頃の復旧を予定しております。御指摘の事項に関しましては、現在は落ち葉等の詰まりは、当時に比べ少ない労力でメンテナンスできていますが、現状の使用不可の状況を脱するため適切に工事を進めていきたいと考えております。

#### 発言【8】

鶴来中学校で校務員をしていますが、鶴来支所で管理している除雪機械 WA20 を使用していない時、鶴来中学校の敷地内の除雪用に貸し出し、有効利用できるようにしてもらえないか。

#### 【市】

鶴来中学校の環境整備等の業務には、シルバー人材センターの派遣職員として従事していただいておりますが、市では安全上の問題が懸念される業務に従事させないよう、学校にも周知しているところであります。

また、学校の敷地内に重機を入れることは危険を伴うことから、除雪機械は使用せず、一般家庭でもできる作業の範囲内をお願いしたいと思います。